



Chateauguy—Résidence de J.-B.-D. Légaré

graphique particulière; mais la plupart du temps tout le secret de leur rapide prospérité réside dans le nom fascinateur et prédestiné dont les fondateurs ont eu l'inspiration de les baptiser. Sonnant comme des appels de clairs aux oreilles des peuples, les beaux noms sonores ou pittoresques ou simplement poétiques, sont comme autant de signes de ralliement. Il faut plus de génie pour bien nommer une ville que pour la fonder; cependant on dirait que la Providence favorise les découvreurs de nouveaux continents, d'îles nouvelles et que devant les territoires enchanteurs, les rivières majestueuses, les promontoires imposants, l'inspiration s'empare d'eux et sous sa bienfaisante influence, ils baptisent les pays découverts de noms magiques.

L'on pourrait écrire de longs chapitres sur l'origine des noms de villes et l'effet sur leur destinée du nom reçu au baptême, nous nous contenterons de dire que celui de Chateauguy nous semble un de ces noms prédestinés.

Il retentit à la fois comme une fanfare guerrière et comme un souffle de caresse.

Au nom de Chateauguy tous les Canadiens sentent frissonner leur cœur d'orgueil national parcequ'il rappelle le souvenir d'un soldat glorieux et de trois cents braves; ce nom réveille encore chez ceux qui connaissent les lieux pittoresques qu'il désigne, la mémoire de jolis paysages, d'une rivière bordée de beaux arbres et se jetant avec calme et placidité dans le grand lac Saint-Louis, d'un site idéal pour la villégiature et la vie au grand air.

Quelle est donc la ville au monde, qui puisse se vanter d'une histoire aussi glorieuse que celle de Chateauguy? N'y eut-il que la célèbre victoire de deSalaberry qui, un contre vingt, réussit à repousser l'envahisseur, que c'en serait assez pour attacher à cette terre privilégiée un attrait à nul autre pareil.

Les grandes compagnies de chemin de fer, comme le Canadien Pacifique, le Grand Tronc Pacifique, le Nord Canadien et autres, à grand frais de publicité, annoncent aux lecteurs les beautés et les richesses du sol banal et sans cachet que leurs rubans d'acier coupent de l'Occident à l'Orient, du Nord au Sud, et aussitôt accourent des multitudes de gens de toutes les nationalités avides de liberté, de richesse et de bonheur, fascinés par les noms sonores de Canora, de

Transcona, de Régina, de Stratcona et de combien d'autres. A Montréal, disons mieux, dans la province de Québec, dans les Etats de la Nouvelle-Angleterre qui la côtoient, nous trouvons une infinité de gens relativement riches qui trouvent fort à la mode de se déplacer et d'aller au loin, pour jouir d'un repos bien mérité, quand aux portes de leur propre domicile, à quelques milles de la Métropole, ils ont un endroit idéal à tous les points de vue, où l'on jouit en paix du plaisir de la villégiature avec la perspective d'y avoir un jour véritablement un chez-soi.

Et cet endroit, par excellence, n'est-il pas "Chateauguy." Comment expliquer que Chateauguy, avec un nom prédestiné, ne soit pas déjà une ville considérable. Il ne lui a manqué que la publicité.

Il n'entre certainement pas, dans notre esprit de vouloir médire des terrains mis en vente dans la Métropole et ses environs.....

Quiconque achète un lot avec l'intention de s'y fixer ou d'en faire une spéculation agit en homme d'affaires. Mais que l'on veuille bien nous permettre de dire que Chateauguy n'a besoin que d'un peu de publicité pour voir bientôt s'enlever tous les lots disponibles et se tripler sa population actuelle.

LA VILLE-JARDIN

De l'autre côté du Mont-Royal, une ville sera construite que l'on a baptisée pompeusement du nom de "Ville-Modèle." Cette ville aura du succès, nous n'en doutons pas.

Avec moins de prétention et voulant faire mieux parceque ce sera plus salubre, plus agréable et plus distingué, il se construit à Chateauguy une "Ville-Jardin." Situé sur les bords du lac Saint-Louis, cette ville devrait avoir un succès incomparable et sans précédent, dès qu'elle aura été révélée par un peu de publicité et que Chateauguy aura cessé de n'être connu que d'un petit nombre de privilégiés.

Me sera-t-il permis, avant d'indiquer les nombreux avantages qu'offre actuellement Chateauguy, de citer le nom de celui qui a



Les régattes à Chateauguy, 1913 The Regattas at Chateauguy in 1913